

CESEDEN

LA DEMOCRACIA CRISTIANA CHILENA Y LOS MOVIMIENTOS
DEMOCRATAS CRISTIANOS EN IBEROAMERICA.

(Origen: Alto Estado Mayor)

- 0 -



BOLETIN DE INFORMACION Nº 3 - VI

C H I L E

LA EXPERIENCIA DE LA DEMOCRACIA CRISTIANA

Pocos acontecimientos políticos han despertado tanto interés en Iberoamérica como la conquista del Poder en Chile por el Presidente Don Eduardo Frei y su Partido Demócrata Cristiano.

Su decisiva victoria en las elecciones presidenciales del día 4 de septiembre de 1964, confirmada en las legislativas de 7 de marzo de 1965, puede significar el resurgimiento de los Movimientos Demócratas Cristianos como una fuerza política importante, no sólo en Chile sino en los demás países iberoamericanos. La experiencia que aporte el ensayo chileno puede significar quizá la última oportunidad de realizar la inevitable revolución social iberoamericana en paz y libertad, o por medios violentos, y el que ésta revolución sea de tipo cristiano o de tipo comunista, porque lo que ocurra en Chile puede trasladarse al conjunto de la región, en la que los problemas políticos y sociales, aunque a veces presentan modalidades diferentes, son de naturaleza análoga. Chile aparece como un Estado piloto y la gestión de la Democracia Cristiana chilena es seguida con gran interés por los dos campos en que se divide el mundo.

Orígenes del Movimiento Demócrata Cristiano en Iberoamérica.-

El movimiento es relativamente reciente y su desarrollo político coincide con los esfuerzos de la derecha católica de la década de los años cincuenta por aplicar sus objetivos de reformas sociales moderadas.

Doctrinalmente el Movimiento Demócrata Cristiano iberoamericano es similar a la Democracia Cristiana de Europa Occidental, pero con una orientación más de centro izquierda. Rechaza tanto el comunismo como el capitalismo, defiende una "tercera fuerza" y está basado en las encíclicas pontificias que alimentan las reformas sociales, económicas y políticas sin "deshumanizar" la persona y la familia.

Uno de los principales atractivos del Movimiento Demócrata Cristiano iberoamericano es que los partidos están basados en una ideología, a diferencia de muchos partidos políticos de la zona, que se desarrollaban en gran medida alrededor de alguna personalidad o eran sostenidos por la oligarquía local.

El compromiso del Movimiento Demócrata Cristiano de realizar reformas sociales básicas, junto con su oposición al comunismo y su "independencia" de los Estados Unidos, lo hacen muy atractivo para los estudiantes iberoamericanos y para los elementos de la clase media.

Sindicalismo Demócrata Cristiano.-

La Confederación Latinoamericana de Sindicatos Cristianos, (C.L.A.S.C.) es la rama regional de la Federación Internacional de Sindicatos Cristianos. Algunas de las personalidades demócratas cristianas más radicales son dirigentes de C.L.A.S.C. Estos dirigentes hacen ostentación generalmente de su anticomunismo, pero también de su oposición a la Confederación Internacional de Sindicatos Libres, y a su rama iberoamericana, la Organización Regional Interamericana del Trabajo (O.R.I.T.). En algunos casos la O.R.I.T. ha sido calificada de "instrumento del capitalismo", y de "una agencia del Departamento de Estado norteamericano defensora del imperialismo".

Los sindicatos Demócratas Cristianos no tienen una fuerza importante en Iberoamérica, fuera de Chile, Venezuela, República Dominicana y alguna otra nación.

Victorias electorales de la Democracia Cristiana en Chile.-

El día 4 de septiembre de 1964 los chilenos concurren a las urnas para designar el sucesor por seis años del Presidente Jorge Alessandri, que ostentaba el Poder desde 1958. Permanecían en liza tres candidatos: Salvador Allende, de 55 años, médico, de tendencia marxista-leninista, que en 1958 apoyado por los comunistas no alcanzó la Presidencia por 30.000 votos. Allende representaba la candidatura del Frente Revolucionario de Acción Popular (F.R.A.P.) especie de frente popular, compuesto por comunistas, socialistas y la facción extremista del Partido Radical.

El Senador Eduardo Frei, por la Democracia Cristiana, al que votaron las clases conservadoras y centristas. Frei había quedado en tercera posición en las elecciones presidenciales de 1958.

Juipo Durán Neumann, candidato del ala conservadora del Partido Radical.

El resultado de las elecciones fue el siguiente:

- Votantes inscritos	2.895.165	
- Votantes efectivos.....	2.548.008	(87,4 por ciento)
- Abstenciones	347.157	(12,6 por ciento)
- Eduardo Frei (Demócrata Cristiano) ...	1.418.101	(55,5 por ciento)
- Salvador Allende (F.R.A.P.)	982.122	(38,5 por ciento)
- Julio Durán (Radical)	125.112	(4,9 por ciento)

Un hombre y un partido llegaban al Poder con un programa ambicioso y reformador: revisión de la Constitución que concediese al Presidente la facultad de consultar directamente al pueblo sobre las medidas fundamentales de Gobierno; incorporación a la Constitución de los derechos esenciales de los trabajadores; reforma agraria, educativa, administrativa, de la empresa; relaciones diplomáticas y comerciales con todos los países del mundo sin otra consideración que no sea el interés de Chile, integración continental, etc.

Estas medidas de gobierno se vieron frenadas en los primeros meses de administración por la labor entorpecedora de un Congreso generalmente hostil, elegido con anterioridad al cambio presidencial.

Pero en las elecciones legislativas del día 7 de marzo de 1965, el Partido Demócrata Cristiano obtuvo una victoria completa en la Cámara de los Diputados, consiguiendo la mayoría absoluta, lo que le permitirá sacar adelante los proyectos de reforma.

En el Senado la Democracia Cristiana pasó del quinto al primer puesto con trece senadores de un total de cuarenta y cinco. Si no se aseguró la mayoría fué debido a que concurrió a las elecciones senatoriales con cierta timidez, presentando pocos candidatos, y esto lo tiene que pagar ahora al precio de una labor obstruccionista por parte de la oposición.

Forma de Gobierno y composición actual de las Cámaras.-

Chile no tuvo más que tres Constituciones desde que se constituyó en República, el día 12 de febrero de 1918 y se rige por la de 1925.

La forma de gobierno es de tipo presidencialistas, como en Estados

Unidos.

El Presidente es elegido por seis años por sufragio universal y no puede ser reelegido inmediatamente. Es el jefe supremo de la nación, nombra libremente a sus ministros, que son responsables solamente ante él. Promulga las leyes y comparte la iniciativa de las mismas con las Cámaras. Posee derecho de veto, pero el Congreso puede aprobar una ley vetada por una mayoría de dos tercios. Es responsable de la política exterior y Comandante en Jefe del Ejército.

El Poder Legislativo lo ejerce el Congreso, que está compuesto por la Cámara de los Diputados y el Senado. La Cámara de los Diputados tiene 147 miembros elegidos por cuatro años en sufragio universal. El Senado tiene 45 elegidos igualmente por sufragio universal, pero para un mandato de ocho años; se renueva por mitad cada cuatro años.

CAMARA DE LOS DIPUTADOS

Partidos	Número de votos en miles.	Tanto por ciento	Elegidos	Ganancias o pérdidas.
Demócratas Cristianos	990	42,30	82	+ 54
Radicales	311	13,27	20	- 18
Comunistas	286	12,24	18	+ 2
Socialistas	240	10,26	15	+ 2
Liberales	171	7,32	6	
Conservadores	123	5,27	3	- 22
Varios	149	6,37		- 14
Votos en blanco y nulos	69	2,97		
	2.339	100,00	147	

SENADO

Partidos	Elegidos	Ganancias o Pérdidas	Composición del nuevo <u>Se</u> nado.
Demócrata Cristiano.....	12	+ 9	13
Radicales	2	- 3	9
Socialistas	3	- 1	7
Comunistas.....	2	+ 2	5
Liberales	-	- 5	4
Conservadores	1	- 2	3
Varios.....	1	0	4
	21		45

PROGRAMA POLITICO DEL PRESIDENTE FREI

Este programa puede sintetizarse como sigue:

En el orden constitucional, reforzamiento del Poder Ejecutivo a espensas del Legislativo, por la introducción de la práctica del referendum; reconocimiento constitucional de los derechos sociales fundamentales, e incompatibilidad de la función pública con la representación de intereses económicos privados.

En el orden social, participación progresiva del pueblo en la cultura y en las ventajas de la sociedad moderna; incorporación de las zonas rurales a la vida nacional por medio de una reforma agraria; desaparición de los grandes latifundios improductivos e introducción de nuevas técnicas de cultivo del suelo; reforma del reglamento de trabajo, aumento de salarios, participación de los obreros en la gestión de las empresas, creación de nuevos empleos, construcción de viviendas, lucha contra el analfabetismo y la mortalidad infantil, etc.

En el orden económico, lucha contra la inflación, el alza del coste de la vida, el desequilibrio de la balanza de pagos, aceleración de la industrialización para hacer que Chile pase de país productor de materias primas a país - productor de productos terminados o semi-terminados; explotación de las riquezas mineras en beneficio de los chilenos, reforma fiscal, etc.

En el orden externo, si bien declara su occidentalismo y sus lazos con los partidos hermanos de Europa, el nuevo Presidente de Chile afirmó siempre su intención de mantener relaciones diplomáticas y comerciales con todos los países del mundo.

Desea mantener excelentes relaciones con Estados Unidos con tal que Chile sea considerado en pie de igualdad y como un verdadero aliado.

En el campo regional el Presidente desea la necesaria integración económica para la creación de mercados más amplios y el establecimiento de un organismo político supranacional.

Pensamiento político del Presidente Don Eduardo Frei.-

A principios de septiembre de 1964, el Presidente Frei contestaba al corresponsal del periódico "A B C", de Madrid, quien le había preguntado la diferencia entre la Democracia Cristiana chilena y los Partidos Demócratas Cristianos europeos, que había "coincidencia desde el principio del desarrollo democrático de la sociedad en el respeto a la defensa de la persona".

"Las diferencias son el resultante de las realidades sociales y económicas chilenas, que exigen al Partido Demócrata Cristiano de Chile la adopción de medidas internas que implican cambios de estructuras revolucionarios y la recuperación progresiva de las riquezas naturales explotadas por el extranjero. En el campo exterior, es preciso prever una política independiente y el establecimiento de relaciones comerciales con todos los países cualquiera que sea su régimen político y social".

En entrevistas concedidas después de su elección como Presidente y en artículos escritos, Don Eduardo Frei precisó el pensamiento político que inspira su movimiento y su programa gubernamental. La base doctrinal es común a todos los Partidos Demócratas Cristianos europeos: afirmación de valores divinos de la persona, cuya dignidad le confiere un destino trascendente, pero reconocimiento al mismo tiempo de la naturaleza social y de la igualdad esencial de todos los hombres. Estos dos principios incitan a la democracia cristiana a rechazar igualmente el individualismo liberal y el colectivismo marxista. La Democracia Cristiana se presenta como una tercera fuerza entre capitalismo y socialismo, con

vistas a la creación de una sociedad personalista y comunitaria. Su fin es la ruptura con las estructuras actuales y la búsqueda de un régimen político, económico y social, en el que los derechos humanos y los bienes de la tierra sean compartidos por todos.

La Democracia Cristiana debe actuar en forma revolucionaria. "La Democracia Cristiana significa, en primer lugar, la ruptura con el orden establecido", escribe el Presidente Frei en su libro "Religión, Revolución y Reforma". Pero esta revolución se debe realizar dentro de la legalidad bajo el control de un movimiento democrático. El objetivo es el fin de los gobiernos oligárquicos para establecer una verdadera democracia social en la que la justicia no sea pagada con la pérdida de la libertad. El lema de la Democracia Cristiana chilena es "revolución en libertad".

Semblanza del Presidente Don Eduardo Frei Montalva.-

Don Eduardo Frei Montalva nació en Santiago el día 16 de enero de 1911, hijo de un emigrante suizo, Don Eduardo Frei, y de una chilena, Doña Victoria Montalva.

Cursó sus estudios secundarios en el Instituto de Humanidades y los superiores en la Facultad de Derecho de la Universidad Católica. Su tesis doctoral en Derecho había tenido por tema "El régimen del asalariado". Frei preconizaba ya entonces la cogestión y la participación del obrero en los beneficios de la empresa.

Don Eduardo Frei formó parte de la Asociación Nacional de Estudiantes Católicos y se mostró precursor del sindicalismo cristiano.

Los años 1933 y 1934 residió en Roma y viajó por Francia y Bélgica. En 1935, de regreso en Chile, contrajo matrimonio.

El grupo de la "Juventud Católica" se unió al Partido Conservador - que manifestaba entonces ciertas ansias de renovación social. La Juventud Católica se transformó en "Movimiento Nacional de la Juventud Conservadora", que a su vez se transformó pronto en "Falange Nacional", con Eduardo Frei al frente.

En 1938 la Falange Nacional rompe con el Partido Conservador, y en 1945 Eduardo Frei es nombrado Ministro de Comunicaciones y Obras Públicas en el gobierno del Presidente Juan Antonio Ríos, del que la Falange Nacional había favorecido la elección.

En 1949 Don Eduardo Frei es elegido Senador y reelegido en 1957. Es te mismo año la Falange Nacional se transforma en Partido Demócrata Cristiano, "instrumento político con vistas a aplicar los principios social-cristianos que rechazan igualmente la solución marxista y la solución fascista".

En 1958 Eduardo Frei se presenta a las elecciones presidenciales, y queda solo en tercera posición, detrás de Jorge Alessandri y de Salvador Allende.

La consigna de su campaña electoral fué: "La verdad tiene su hora", título de uno de sus libros.

El día 4 de septiembre de 1964 es elegido Presidente de la República.

En el curso de su carrera política escribió varios libros entre los que cabe destacar "Chile desconocido", "La política y el espíritu", "Todavía es tiempo", "Sentido y forma de una política", y "La verdad tiene su hora".

Fue delegado en la Asamblea General de las Naciones Unidas, participó en el III Congreso Mundial de Partidos Demócratas Cristianos celebrado en Santiago, del que fue elegido Presidente por aclamación, y en el IV Congreso de dichos partidos celebrado en 1963 en Estrasburgo, del que fue designado Vicepresidente por unanimidad.

El Presidente de Chile hizo siete viajes a Europa y uno a la Unión - Soviética. Conoció a los Papas Pío XII, Juan XXIII y Pablo VI y estuvo particularmente ligado al jefe de la Democracia Cristiana italiana, Alcide de Gasperi, al ex Canciller Adenauer de Alemania Occidental, y a los demás dirigentes de los Partidos Cristianos Demócratas de Alemania, Italia, Francia, Bélgica y Holanda.

Tiene siete hijos, tres varones y cuatro hembras, una de ellas religiosa.

EL MOVIMIENTO DEMOCRATA CRISTIANO EN LOS RESTANTES PAISES IBEROAMERICANOS

ARGENTINA

El Partido Demócrata Cristiano argentino no ha conseguido atraerse

una masa electoral significativa. Nunca recibió más del cinco por ciento de los votos en las votaciones que se sucedieron después de la caída de Perón. La peculiaridad de la situación política argentina forzó al Partido Demócrata Cristiano a competir con los peronistas en apoyo del Movimiento Laboral del país, lo que le enajenó bastante simpatías.

BRASIL

El Partido Cristiano Demócrata es una organización relativamente pequeña con influencia limitada en la vida nacional. Es más bien un partido regional con su fuerza principal en dos o tres Estados del Sur. Sin embargo, ha aumentado mucho su fuerza electoral. En 1962 fueron elegidos 18 diputados cristianos demócratas nacionales, en comparación con ocho en las elecciones de 1958 y sólo tres en las de 1954. Además, en 1962 fue elegido el primer senador del partido.

BOLIVIA

El Partido Demócrata Cristiano es pequeño, sin grandes perspectivas de que mejore su posición en un futuro próximo. En las elecciones legislativas de 1962 obtuvo menos de veinte mil votos de un total de más de un millón.

COLOMBIA

El Partido Demócrata Cristiano es pequeño y de poca influencia en el país. En algunos casos ha apoyado las causas comunistas.

COSTA RICA

El Partido Demócrata Cristiano es una organización pequeña y no registrada oficialmente, dirigida por un profesor de la Universidad. Fue fundado en 1963.

CUBA

Si el régimen comunista fuera depuesto, probablemente surgiría un movimiento demócrata cristiano que sería uno de los grupos influyentes de los muchos que existen entre los exilados. El actual Movimiento Demócrata Cristiano

fue fundado a principios del año 1960 por dirigentes de la clase media que habían apoyado a Fidel Castro, pero que lo abandonaron al ver sus inclinaciones comunistas.

El Movimiento Demócrata Cristiano es una de las organizaciones más amplias y más militantes de los varios centenares de facciones de exilados cubanos con base en la zona de Miami.

REPUBLICA DOMINICANA

El Partido Social-Cristiano Revolucionario, formado en 1961, obtuvo menos del cinco por ciento de los votos totales en las elecciones de 1962, pero se ha atraído a muchos jóvenes y miembros capaces.

Se declara anticomunista, pero su propaganda anticapitalista y antiyanqui rivaliza frecuentemente con la de los comunistas y la de los grupos procastristas. En febrero de 1964, un grupo "revolucionario izquierdista" del partido se apoderó de la Convención Nacional, obligando a dimitir a la dirección más moderada.

ECUADOR

Este país no tiene partido o movimiento Demócrata Cristiano, en el sentido normal de la palabra. El llamado Movimiento Social Cristiano de Ecuador afirma en su programa que está basado en el cristianismo y en el deseo de justicia económica y social. Considerado en el marco de una acción de conservadurismo religioso pronunciado, esto significa una orientación decididamente derechista, apartada un tanto del programa común al movimiento en el resto de Iberoamérica.

EL SALVADOR

El Partido Demócrata Cristiano fue fundado en 1960 y se ha convertido en el único partido legal de oposición realmente activo. Es el único partido no comunista basado en principios bien definidos. En las elecciones de marzo de 1964 obtuvo catorce de los cincuenta y dos escaños de la Asamblea, con casi el 26 por ciento de los votos.

GUATEMALA

El Partido Demócrata Cristiano guatemalteco parece ser el grupo político más activo, decidido y bien orientado. A pesar de la oposición del Gobierno del Coronel Peralta, el atractivo de la filosofía del Partido es fuerte en el país. Tiene una base excelente para convertirse en una fuerza política importante.

HAITI

Existe en Haití un Movimiento Demócrata Cristiano en embrión, pero al igual que otros grupos de oposición, está suprimido y actúa en la clandestinidad.

HONDURAS

No existe Partido Demócrata Cristiano.

MEJICO

El dominio de la escena política y laboral por el Partido Revolucionario Institucional gobernante, ha impedido el desarrollo de un movimiento cristiano demócrata de alguna significación en Méjico.

NICARAGUA

El Partido Social Cristiano es una pequeña organización política que no significa ninguna amenaza para los partidos políticos establecidos. Es anti-comunista y anti-Somoza (la familia que domina la escena política nicaragüense).

PANAMA

En 1960 se ha creado el pequeño partido Demócrata Cristiano panameño. Pero su filosofía de justicia social, hace que tenga una base más sólida que la mayor parte de los partidos panameños, que son en gran medida personalistas o están ligados a intereses financieros. Tiene varios dirigentes capaces que son abiertamente anticomunistas.

PARAGUAY

El Movimiento Social Demócrata Cristiano, fundado en 1960 con el asentimiento pasivo del Presidente Stroessner, es de poca significación. Carece de dirección competente. Su principal fuerza consiste en profesionales jóvenes y estudiantes.

PERU

El Partido Demócrata Cristiano peruano fue fundado en 1935 y ganó importancia política al formar coalición con el Partido de Acción Popular para contribuir a la elección del Presidente Fernando Belaunde Terry, en junio de 1963. Tiene varios Ministros en el gobierno y un Vice-presidente de la República.

URUGUAY

El partido Demócrata Cristiano tiene un atractivo limitado en el país. Es uno de los pocos partidos Demócratas Cristianos de Iberoamérica que parece perder terreno en el campo político. En las elecciones de 1962 obtuvo sólo el tres por ciento de los votos totales, comparado con el cinco por ciento en 1954. Está dividido en varias facciones.

VENEZUELA

El Partido Social Cristiano (C.O.P.E.I.) obtuvo más del veinte por ciento de los votos en las elecciones presidenciales de 1963, a las que se presentó como candidato su Secretario General, Don Rafael Caldera. Esto significa un incremento del cuatro por ciento en relación con las elecciones de 1958. El Partido consiguió también cuarenta y nueve de los 229 escaños del Congreso, comparados con veinticinco en 1958. Formó coalición en la administración del ex Presidente Rómulo Betancourt, pero decidió permanecer independiente de la actual administración de Raúl Leoni. La fuerza del partido va en aumento y Don Rafael Caldera puede muy bien ser un futuro Presidente del país.

- - - - -